

□ SANTÉ

# Une « piqûre de rappel » sur l'hygiène

Les élèves de 5<sup>e</sup> du collège Louise Michel ont visité l'exposition « L'hygiène au fil du temps », à l'hôpital Albert Calmette, présentée par le CHRU et l'association du Musée Hospitalier Régional de Lille.

ANOUCK LEGROS > correspondante locale

« Les notions d'hygiène ne sont pas quelque chose d'inné. On pense que c'est acquis mais il faut en faire l'éducation de génération en génération. Certaines ont besoin d'une piqûre de rappel », explique Patrick Kemp, chargé du patrimoine du CHRU de Lille. C'est pourquoi l'association du Musée Hospitalier Régional de Lille et le CHRU ont organisé, dans le cadre de la fête de la santé, une exposition qui « sensibilise les enfants aux politiques de santé à partir de l'histoire ». À l'hôpital Albert Calmette, du matériel de différentes époques, appartenant au Musée Hospitalier, a été rassemblé. Une manière de « sortir du livre, de montrer des choses concrètes. On peut les voir, les toucher, ça parle plus. » Les élèves de 5<sup>e</sup> du collège Louise Michel ont pu découvrir jeudi matin, lors d'une visite guidée, que « l'hygiène, ce n'est pas quelque chose de récent. Si on se lave les mains, c'est parce que des personnes ont dû se battre pour faire avancer les théories hygiénistes. Ce n'est pas évident, c'est un long processus ». On découvre par exemple dans cette exposition les différents costumes du médecin selon les époques ou encore que c'est grâce à Pasteur que l'on a découvert la contamination d'un malade à l'autre. L'occasion de



« Cette exposition permet de ne pas banaliser les notions d'hygiène. Si on ne fait pas attention, la tuberculose peut revenir en France. »

montrer que ces notions d'hygiène et de santé dépendent aussi des différentes cultures. « Lors de la grippe H1N1, au Japon, ils portaient des masques, nous non. » Mais ce n'est pas qu'une exposition historique. Elle ouvre la porte à de nombreux autres sujets. L'hygiène, c'est aussi la protection de l'environnement. « Ne pas jeter ses papiers par terre, c'est participer à l'hygiène d'une ville. » Mais c'est aussi un savoir vivre. « Ne pas cracher par terre, c'est de l'hygiène. On parle de l'hygiène pour soi mais c'est aussi pour les autres, c'est un comportement de

respect. » L'hôpital a donc ici un réel rôle pédagogique. « On doit établir une éducation à la source. Ce sont les enfants qui assurent la relève ». Pour eux, c'est aussi le moyen de réviser. Au collège Louise Michel, les élèves de 5<sup>e</sup> étudient les inégalités devant la santé dans le monde. « Mais ça leur montre aussi le rôle de l'hôpital par rapport au quartier de Lille Sud. On l'identifie souvent à son passé industriel mais pas au CHR. Ça leur permet de découvrir l'hôpital en bonne santé, de démystifier l'hôpital ». ●

↳ Hôpital Albert Calmette, CHRU de Lille, rue du professeur Leclercq.